

**Zeitschrift:** Am häuslichen Herd : schweizerische illustrierte Monatsschrift  
**Herausgeber:** Pestalozzigesellschaft Zürich  
**Band:** 34 (1930-1931)  
**Heft:** 12

**Artikel:** Hans Hellauf  
**Autor:** Hofer, Fridolin  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-668028>

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 16.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

ihm der Tod im Nacken und schrie' ihm ins Ohr:

„Du stirbst, du stirbst — ohne gelebt zu haben.“

„Noch hab' ich zu schaffen,“ sagte er mit feuchtem Auge, „erst will ich die Schwestern glücklich wissen — denn bleiben sie arm, so werden sie roh behandelt — erst will ich den Hof in Pracht ersterben sehen, dann mag er kommen.“

Und wie die schwarzen Wolfen ringsum, so türmten sich aufs neue Jahre der Knechtschaft, Jahre des Ringens, des Sorgens vor seinem Blick empor.

Mit verschlafenen Gesichtern tauchte die Hausgenossenschaft im Tore des Schuppens auf, auch die Schwestern fanden sich ein und standen in dem Qualm und dem Feuerschein ängstlich aneinander geschmiegt, in ihren weißen Nachtkleidchen anzuschauen wie zwei blasser Rosen an demselben Stengel.

„Hier wird eure Zukunft bereitet, ihr armen Dinger,“ murmelte er, indem er ihnen zunickte.

Als der Meister zur Stelle war, ging Paul in das Schlafzimmer des Vaters, der ihm aus dem Bette verstört entgegenstarre.

„Vater“, sagte er bescheiden, wiewohl sein Herz vor Stolz sich schwollte, „die Lokomobile ist instand gesetzt; sobald der Grund aufgetaut ist, können die Arbeiten auf dem Moor beginnen.“

Der Alte sagte: „Laß mich in Ruh'!“ und drehte den Kopf nach der Wand.

Als am andern Morgen die Lokomobile ins Freie gezogen wurde, ertönte auf der Schwelle des Schuppens ein eigentlich prasselnder, quetschender Laut.

„Es ist etwas unter die Räder gekommen,“ sagte der Meister.

Paul sah nach. Da lag als ein Häuflein Trümmer, mitten durchgebrochen und plattgedrückt — Elsbeths Flöte.

Ein bitteres Lächeln zog über sein Gesicht, als wollte er sagen: „Nun hab' ich dir auch mein Letztes geopfert, nun kannst du doch zufrieden sein, Frau Sorge?“

Seit diesem Tage war ihm zumute, als sei das letzte Band zwischen ihm und Elsbeth zerissen. Er hatte sie verloren, wie sein Träumen, sein Hoffen, seine Würde, sein Selbst ...

Mit Hällo wanderte die „schwarze Suſe“ ins Moor hinaus. — (Fortf. folgt.)

## Hans Hellauf.

Eine Walliser Sage.

Hoch oben auf der Wasserscheide,  
auf steindurchfurchter Magerweide  
lebt einst ein Hirt von eigenem Schlage;  
Hans Hellauf nennt ihn der Mund der Sage.  
Was mochte der Mensch nur da droben hausen?  
So schweigt doch mit solchen Fragen und Flausen.  
Dort war er sein eigner Herr und Knecht;  
der Ort erschien ihm eben recht.  
Ein Heim inmitten von Planken und Schroffen,  
den Tälern fern, dem Himmel offen,  
die zierliche Hütte, das Gärtchen daneben,  
die Weide nun ja kein Eden eben,  
Aber für Mäuler, des Fressens beflissen,  
war jedes Kräutlein ein Leckerbissen.  
Und mochte der Sommer zu bald nur verblühen,  
wie schmeckte das Wildheu nur von den Flügen!  
Dann leckten die Ziegen Hans Hellauf's Hand:  
„Du biff der freueste Hirt im Land!“  
Sie hörken sein Tauchzen in Sturm und Graus;  
Hans Hellauf machte sich nichts daraus.  
Er drückt in die Stirne nur tiefer den Hut  
Und sagte gelassen: „D's Wetter isch guet!“  
Und saß Frau Holle mittsommers am Rocken,

auf grüne Triften schüttelnd die Flocken,  
da, wähnt ihr, Hans Hellauf ward übel zumut?  
Mit nichten! Er meinte nur: „D's Wetter isch guet!“  
So war sein Leben ein Wohlgefallen,  
und lächelnd verschied er, beweint von allen.

Wie nun die Bergler zutal ihn gefragten,  
erhub sich ein Unwetter nicht zu sagen.  
Die Schlossen prasselten auf den Sarg,  
der den Fröhlichsten aller Fröhlichen barg.  
„Ach' Gott im Himmel!“ seufzten die Frauen,  
und die Männer runzelten Stirn und Brauen.  
Doch als ihn die Träger versenk in den Grund,  
huscht ihnen ein Lächeln um den Mund,  
weil einer spöttend so halblaunt sagte:  
„Ob dem das Wetter heut auch behagte?“  
Krach! barst der Sarg, und gradauf stund  
Hans Hellauf, öffnend Augen und Mund,  
und laut überlönend der Windbraut Wut:  
„Allweg,“ rief er, „isch d's Wetter guet!“  
Dann legt er gelassen sich wieder auf's Ohr,  
Hans Hellauf, der weise, der selige Tor.